
Где можно присоединиться к 
спортсменам, занимающимся север-
ной ходьбой, увлечь подрастающее 
поколение настольными играми, 
попасть на прием к депутату, ор-
ганизовать собственное меропри-
ятие? Теперь такое место есть в 
Барнауле. Это Штаб общественной 
поддержки Алтайского края.М  

Здание расположено в старой части города, 
на ул. Пушкина, 62, и во вторник состоялось 
открытие новой площадки.

По замыслу организаторов, Штаб объе-
динит социально ориентированные НКО, 
волонтерские движения, творческие союзы, 
спортивные федерации, в общем – активи-
стов, которые стремятся к эффективному 
развитию страны и края. Площадка станет 
пространством, где они смогут проводить свои 
мероприятия и находить единомышленников.

Штаб общественной поддержки обору-
дован всем необходимым для проведения 
мастер-классов, игр, дискуссий, выставок, про-
смотров фильмов и других активностей. Здесь 
есть коворкинг-центр, молодежный центр, 
центр приема граждан, детская игровая зона.

Работать на площадке уже изъявили же-
лание более 50 НКО, свыше 20 спортивных 
федераций, Молодёжный парламент Алтай-
ского края, ТОСы, национальные объедине-
ния, более 30 представителей креативных 
профессий – мастера, фотографы, поэты и 
писатели. Кроме того, приемы будут вести 
юристы, специалисты по написанию гран-
тов, консультанты по различным вопросам.

Желающие провести мероприятия на пло-
щадке не заставили себя ждать. Уже в первый 
день работы Штаба прошел мастер-класс по 
изготовлению лоскутных одеял, выставка 
настольных игр социально ориентированных 
НКО, семинар «Гуманитарная миссия на Дон-
бассе: формы участия волонтёров», панельная 
дискуссия «Сплочение общества – сильная 
Россия». С музыкальной программой «Рус-
ский характер» выступили представители 
НКО «Песни Иткульского лета». На площади 
Свободы прошла открытая тренировка по 
северной ходьбе. На следующий день прошло 
собрание волонтеров, решивших поехать в 
зону СВО... График дальнейших мероприятий 
уже составлен на месяц.
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Пытливые умы
17 января во всем мире от-
мечается День детских изо-
бретений.

Датой выбран день рождения одного 
из выдающихся американцев – государ-
ственного деятеля, дипломата, ученого, 

изобретателя, журналиста Бенджамина Франклина. Свое 
первое изобретение – пару ласт для плавания, которые 
надевались на руки, он придумал в возрасте 12 лет.

Праздник установлен не только для чествования 
юных гениев, но и направлен на то, чтобы побудить 
детей проявлять любопытство к окружающему миру и 
применять творческий подход при решении проблем.

В Алтайском крае в Барнауле работает Детский 
технопарк «Кванториум.22», в котором обучаются по 
разнообразным направлениям: аэротехнологии, ро-
бототехника, IT, хайтек, виртуальная и дополненная 
реальность, биотехнологии и медиатехнологии.
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Список лучших работников утвержден губернатором 
региона Виктором Томенко. Три награжденных, кото-
рые внесли значительный вклад в развитие системы 
образования Алтайского края и имеют стаж более 25 
лет, получили по 150 тысяч рублей и памятный знак 
«За верность профессии». Еще 54 специалиста отмечены 
благодарственным письмом губернатора, а бонусом к 
нему шли 75 тысяч рублей. 

Об Алтае 
из уст семьи

С 19 по 23 января в Москве пройдет Всероссийский 
семейный форум «Родные – Любимые».

Алтайский край представит многодетная семья Онеговых-Ве-
рещинских. Супруги воспитывают 5 детей, в 2022 году победили 
в краевой эстафете «Согрей теплом родительского сердца». 
Все члены семьи занимаются общественной деятельностью.

Организаторами мероприятия выступают «Движение 
Первых», Росмолодёжь, Министерство труда и соцзащиты 
РФ, общество «Знание».

В открытой программе примут участие все посетители 
выставки «Россия» на ВДНХ. Для них в павильонах пройдут 
семейные дни с мастер-классами, интерактивными лекциями, 
конкурсами, катанием на коньках, уличными гуляниями, 
театрализованными представлениями.

Участниками специальной программы форума станут 
многодетные и приемные семьи, потомки героев России и 
выдающихся первооткрывателей, семьи активистов «Дви-
жения Первых».

Подробности – в ближайших номерах.
Никита ИВАНОВ

Духовная поддержка
Митрополит Барнаульский и Алтайский Сергий и 

руководитель регионального филиала Государственно-
го фонда «Защитники Отечества» Владимир Мидонов 
подписали соглашение о сотрудничестве.

Стороны договорились взаимодействовать в вопросах оказа-
ния помощи ветеранам боевых действий и семьям бойцов СВО.

Барнаульская епархия будет оказывать духовную под-
держку.

Юлия РОМАНОВА

Как устоять 
на льду

Постоянные перепады температуры, которые стали 
нормой для нынешней зимы в Алтайском крае, способ-
ствуют постоянному образованию гололеда. Он, в свою 
очередь, является одной из частых причин травматизма.

Только за первую рабочую неделю 2024 года в травмпунктах 
региона медпомощь оказали 750 гражданам, упавшим на лед. 
Еще 64 человека госпитализировали в стационар. Всего за 
зиму пострадало уже порядка 7,5 тысячи человек.

В Минздраве региона дали советы, как снизить риск 
травматизма:

– используйте нескользкую подошву или шипованные 
насадки – ледоходы;

– пожилым людям лучше оставаться дома, если нет не-
отложных дел;

– передвигайтесь медленно и осторожно, избегайте на-
клонных поверхностей;

– не держите руки в карманах – при падении они могут 
помочь сохранить равновесие или смягчить удар;

– пожилым людям рекомендуется брать с собой трость 
или аналогичный предмет;

– необходимо соблюдать максимальную осторожность на 
пешеходных переходах, остановках транспорта и ни в коем 
случае не бежать за автобусом;

– не выходите на улицу в состоянии опьянения – это спо-
собствует нарушению координации.

Герман КИТИН

События 
на Украине

Об основных событиях 691-го дня специальной воен-
ной операции России.

На Купянском направлении 15 января отражена украин-
ская атака в районе Синьковки, потери ВСУ составили до 20 
человек, сообщило Минобороны России. На Краснолиманском 
уничтожено более 160 украинских военных.

Поражена база горючего для украинской военной техники, 
сбиты 25 украинских БПЛА, три ракеты «Точка-У».

Дмитрий Песков заявил, что Россия выступает за решение 
украинского вопроса мирным путем, но в условиях, когда 
не учитываются интересы ее безопасности, она выполняет 
свои цели через СВО.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Переменная облачность. Без осадков. 
На дорогах местами гололедица.
Ветер северо-восточный 2-7 м/с.
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Небольшая облачность. 
Без осадков. 
На дорогах местами гололедица.
Ветер юго-восточный 3-8 м/с.

  ПРОГНОЗ .

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ  

Небольшая облачность. 
Без осадков. 
На дорогах местами гололедица.
Ветер северо-восточный 2-7 м/с.

18 января

19 января

В чем сила Россиии

С 15 по 16 января в Москве впер-
вые прошел общероссийский 
форум «Малая родина – сила 
России». Мероприятие было по-
священо объединению муници-
пального сообщества страны 
и повышение престижа муни-
ципальной службы в России.

Форум собрал более 7,5 тысячи 
участников, из которых свыше 200 
человек – делегация Алтайского края. 
По поручению губернатора Виктора То-
менко 59 глав муниципальных районов 
и городских муниципальных округов, 
а также главы сельских поселений при-
ехали в столицу.

Делегацию возглавил зампредсе-
дателя правительства региона Денис 
Губин. Он напомнил, что форум «Малая 

родина – сила России» проводится по 
поручению Владимира Путина. «По 
инициативе главы государства также 
учреждена и премия «Служение». Среди 
претендентов, вошедших в топ-100, 
Каменский район», – рассказал Денис 
Губин.

«Мы очень рады, что такой сильной 
командой здесь выступаем, нам есть 
чем поделиться, у нас есть что пока-
зать и рассказать своим коллегам. Уже 
познакомились с делегатами из Орен-
буржской, Тюменской, Ульяновской 
областей», – рассказала глава Алейского 
района, председатель Совета ассоци-
ации «Совет муниципальных обра-
зований Алтайского края» Светлана 
Агаркова.

Деловая программа прошла в восьми 
павильонах ВДНХ. Во время форума 
состоялись три панельные дискуссии, 

19 лекций, 65 круглых столов, презен-
тации проектов и встречи с представи-
телями федеральной власти. Во второй 
день мероприятия прошла торжествен-
ная церемония награждения финали-
стов Всероссийской муниципальной 
премии «Служение».

«Когда участвуешь в таких меро-
приятиях, то понимаешь, насколько 
многогранна наша Родина – Россия. 
Здесь поднимается много вопросов, 
которые необходимо решать. Ты 
чувствуешь себя частью огромной 
команды. Благодаря поддержке Пре-
зидента России мы, главы городов, 
районов, поселений, можем делать то, 
что повышает уровень жизни наших 
людей», – поделился впечатлениями 
глава Поспелихинского района Игорь 
Башмаков.

Ксения ШИРЯЕВА
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В дискуссии, которая прошла в Штабе общественой поддержки, приняли участие ветераны боевых действий.

Андрей Осипов, Ирина Яковенко, Александр Романенко 
приянли участие в открытии Штаба.

Евгений Бадулин: «На данной площадке 
должны собираться единомышленники».
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АЗПИ 
подвёл итоги

Единственный российский производитель топливных 
систем Common Rail выпустил около 50 тысяч единиц 
продукции, увеличив за прошлый год объем производ-
ства более чем на треть.

Инвестиции завода в основной капитал превысили 500 млн 
рублей. Внедрено в технологические цепочки свыше 50 единиц 
современного оборудования, численность работников АЗПИ 
увеличилась более чем на 100 человек, средняя заработная 
плата – на 12,5%, превысив 54 тыс. рублей.

Как сообщает региональное Минпромэнерго, сейчас на за-
воде идет постановка на производство полнокомплектных 
топливных систем для Минского моторного завода и новых 
двигателей ПАО «КамАЗ». Кроме того, успешно идут испыта-
ния топливной системы для карьерных самосвалов БелАЗ и 
другой техники.

Пиво 
пометили

С 15 января в России введена обязательная маркировка 
пива и слабоалкогольных напитков, упакованных в алю-
миниевую банку.

Как сообщили в Алтайпищепроме, все производители Ал-
тайского края оперативно подготовились к выполнению тре-
бований Минпромторга России, установив маркировочное 
оборудование на линии розлива.

Внедрение маркировки пива, пивных и слабоалкогольных 
напитков началось в стране весной прошлого года. Но еще зимой 
руководители крупных алтайских пивзаводов высказывались 
против этой нормы, писали обращение в Правительство РФ, 
объясняя свое нежелание дополнительными затратами и не-
возможностью приспособить промышленные принтеры под 
производительность линий розлива. Но власти настояли на 
своем.

Пора 
декларировать

Жителям региона пришло время отчитаться о получен-
ных в 2023 году доходах.

Сделать это необходимо, если гражданин продал недвижи-
мость, находившуюся в собственности меньше минимального 
срока владения (3–5 лет); получил дорогие подарки не от близких 
родственников; выиграл в лотерею до 15 тыс. рублей; сдавал в 
аренду имущество или получал доход от зарубежных источни-
ков. Также декларированию подлежат доходы предпринима-
телей, нотариусов, адвокатов и арбитражных управляющих, 
занимающихся частной практикой.

Подать декларацию также необходимо, если при выплате 
дохода налоговый агент не удержал НДФЛ и не сообщил в на-
логовый орган об этом. Если же он предоставил в налоговый 
орган сведения о сумме неудержанного налога, то налоговый 
орган направит налогоплательщику уведомление, на основании 
которого необходимо уплатить НДФЛ не позднее 2 декабря 2024 
года, уточняют в региональном УФНС.

Удобнее всего предоставить декларацию через «Личный 
кабинет налогоплательщика физического лица».

Срок по предоставлению декларации 3-НДФЛ – не позднее 
2 мая 2024 года, а оплата налога – до 15 июля 2024 года.

Граждане, заявляющие налоговые вычеты, могут предоста-
вить декларацию в любое время в течение года.

Евгений ШУМИЛОВ

После ухода европейских 
конкурентов алтай-
ский производитель 
деревообрабатыва-
ющих станков начал 
наращивать мощно-
сти и модернизировать 
производство. Сегодня 
его пилорамы на ком-
пьютерном управлении 
покупают по всей Рос-
сии, а азиатские стра-
ны заинтересованы в 
сотрудничестве.О    

Барнаульский завод «Энер-
готех» начал работать в 1998 
году. Тогда группа инженеров 
создала небольшую компа-
нию, которая изготавливала 
ленточные пилорамы. Про-
изводство располагалось в 
приспособленном помещении, 
больше напоминающем гараж 
в 150 «квадратов». Но выпуска-
емая продукция оказалась 
востребована на рынке, пе-
реработчики древесины тре-
бовали все большие объемы, 
и мощности предприятия с 
годами увеличивались.

Со временем завод расши-
рялся, было запущено серий-
ное производство не только 
ленточных, но и дисковых 
пилорам, а также промыш-
ленных станков, которые 
изготавливаются на новом 
высокотехнологичном обо-
рудовании. Сегодня площадь 
производства превышает 9 ты-
сяч квадратных метров.

– Интенсивное развитие на-
чалось с 2007 года, а с 2014-го 
мы пошли еще большими 
шагами, – рассказывает Кон-
стантин Павлов, директор за-
вода «Энерготех». – И дело не 
только в мировой обстановке 
и развороте предприятий на 
внутренний рынок. Я считаю, 
что нужно делать продукт, 
который удобен и нравится 
потребителю. Мы выпускаем 
современные, производитель-

ные и понятные станки. Даже 
мне порой хочется на них по-
работать, хоть я и директор.

В Алтайском крае подоб-
ным производством зани-
маются три предприятия. 
Раньше основными их кон-
курентами были зарубежные 
производители, но в 2022 году 
они ушли с российского рын-
ка, а местные заводы быстро 
отреагировали на изменения. 
При этом серьезной конкурен-
ции между алтайскими про-
изводителями не возникло – 
заказов и работы хватает всем.

– В прошлом году мы пере-
работали «начинку» наших 
станков, улучшили их. Теперь 
они не уступают иностранным. 
А по ценовой политике даже 
выигрывают. При этом если 
раньше в работе были важны 
квалификация оператора, его 
профессионализм, теперь ма-

шины оснащены ЧПУ, и для их 
использования от человека не 
требуется серьезных навыков. 
Достаточно правильно задать 
программу. Это еще сильнее 
увеличило интерес к нашей 
продукции на внутреннем и 
внешнем рынках, – объясняет 
директор предприятия.П  

Производимые пилорамы 
пользуются спросом не только в 
Алтайском крае и России, но и за 
рубежом. За несколько десятиле-
тий работы компания открыла 
более 80 представительств, их 
оборудование ежегодно выби-
рает более 10 тысяч клиентов.

– До недавнего времени ве-
лись поставки в Европу: Герма-
нию, Португалию, Литву. Но 
сейчас сотрудничество с этими 

направлениями невозможно, – 
рассказывает коммерческий 
директор компании Виталий 
Сыпков. – Но мы находим 
альтернативу. Сейчас ведем 
переговоры с дружествен-
ными странами: Вьетнамом, 
Таиландом. Хотя поставки туда 
выполнялись и раньше, но пока 
большие контракты находятся 
на стадии переговоров. Азия 
готова к сотрудничеству. Эти 
страны интересуют как неболь-
шие пилорамы для частного 
использования, так и мощные 
лесопильные комплексы. До 
санкций «Энерготех» ежегодно 
отправлял на экспорт около 10% 
выпускаемой продукции, этот 
показатель сохраняется и по 
сей день.

– Для нас восточные рынки 
более перспективны, чем евро-
пейские, – считает Сыпков. – 
На Западе представлено мно-

го местных производителей, 
сферы влияния уже распре-
делены. А азиатские страны 
производят гораздо меньше 
деревообрабатывающего обо-
рудования, там мы конкуриру-
ем в основном с Китаем.З   – «  »

Сегодня на предприятии ра-
ботает более 150 сотрудников, 
созданы конструкторский и 
технологический отделы, бюро 
контроля. За прошлый год штат 
вырос почти на 50 человек.

Дополнительная рабочая 
сила потребовалась после 
приобретения нового авто-
матизированного комплекса 
для лазерной резки, благодаря 
которому выросла производи-
тельность труда. До этого име-
ющееся оборудование было 

задействовано круглосуточно.
– Раньше мы работали на 

американских, японских ком-
плексах, сейчас отдаем большее 
предпочтение Китаю. Но эти 
установки ничуть не хуже, при-
том они ощутимо дешевле, – 
уточняет Константин Павлов.

Часть затрат на приобрете-
ние комплекса предприятию 
компенсировало государство. 
Сумма поддержки составила 
3 миллиона рублей.

– Это существенная помощь, 
которую лет пять назад даже 
сложно было представить, – 
подчеркивает директор заво-
да. – Да, тогда существовали 
программы поддержки, но 
чтобы ими воспользоваться, 
нужно было обходить десяток 
высоких кабинетов. А сейчас 
двери открыты, предприни-
мателям помогают.

Александр СМИРНОВ
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  ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ .  ПАНОРАМА .

  ПРОВИНЦИАЛЬНЫЙ БИЗНЕС    ЯЗЫКОМ ЦИФР .

  АП ИНФО .

Пила, пила, лети как стрела

30 лет назад, в 1994 году, 
Наталья Бычкова из Новоал-
тайска получила свое первое 
свидетельство на право за-
нятия предпринимательской 
деятельностью. Менялись 
формы собственности, на-
правления работы, но прин-
цип ее оставался все тем 
же – не останавливаться 
на достигнутом, всегда по-
стигать нечто новое и, по-
стигая, развиваться.

Наталья – коренная жительница 
Новоалтайска, которая и сегодня жи-
вет в том же доме, где родилась, и не 
представляет себе жизни без родного 
города. Начало ее предприниматель-
ской деятельности было самым что 
ни на есть обыденным – продуктовый 
киоск. Затем к нему прибавился еще 
один, расширился ассортимент това-
ров, а затем Бычкова открыла в одном 
из подвальных помещений большой 
отдел детской игрушки и три года ра-
ботала по этому направлению. Дело 
шло неплохо, но возникла одна незада-
ча, а именно невозможность перевести 
подвальное помещение в жилом доме 
в собственность арендатора, при том, 
что перспективы аренды выглядели 
нерентабельно. Пришлось закрыться. 
Наступил 2012 год, а вместе с ним в 
жизнь Натальи Бычковой пришел ее 
новый бизнес, теперь автомобильный.

– Первоначальный период в бизне-
се, конечно, был очень интересным и 
прибыльным, – вспоминает о том вре-
мени предпринимательница. – Таких 
быстрых прибылей, как тогда, потом 
уже не было. Для людей многие това-
ры, та же жевательная резинка, им-
портные шоколадки были новинкой, и 
они сметали их подчистую. А вместе с 
тем было огромное количество забот – 
постоянная необходимость перепро-
филироваться, перестраиваться, плюс 
неисчислимые проверки, буквально 
одна за одной. Однако со временем 
все упорядочилось и для того, чтобы 
иметь прибыль, потребовалось посто-
янно предлагать покупателям нечто не 

просто новое, но каждый день – выше 
вчерашнего уровня.П   

В своей предпринимательской жиз-
ни Наталье Бычковой пришлось не-
мало поучиться, чему она всегда была 
только рада. Это было и участие в шко-
ле социального предпринимательства, 
и в президентской и губернаторской 
программах. В качестве социального 
предпринимателя она познакомилась 
с необычной и даже вызывающей у 
многих опаску категорией людей с 
непогашенной судимостью. Они ра-
ботали у нее в шиномонтажке и на 
уборке территории, благодаря их труду 
имелась и возможность получать со-
циальные субсидии на приобретение 
нового оборудования, например, для 
балансировки колес.

– Они же мальчишки совсем, – го-
ворит Бычкова о тех бедовых ребя-
тах, что еще недавно работали у нее, 
закрывая свои судимости, причем 
не всегда успешно. – В семьях не все 

ладно, в деревне работы нет, вот и идут 
порой по негладкой дорожке. Прихо-
дят к нам, ершатся, а потом видят, что 
к ним по-человечески относятся, и 
обживаются, хорошими работника-
ми становятся. Только не быстро это 
делается-то.

Вот у нас работал такой Владислав 
Камалов, так он пока работал, еще 
один срок получил. А судимость свою 
погасил уже на СВО, куда доброволь-
цем пошел. Он мне звонил из госпи-
таля, сказал, что у него ближе к марту 
контракт заканчивается, хочет домой 
в Новоалтайск вернуться. Спрашивал, 
возьму ли его на работу? А я возьму. Он 
хороший парнишка, ответственный и 
с характером. А то, что шебутной, так 
пообтесала уже, наверное, жизнь, на-
учила сдерживаться, когда требуется. 
Тем более, что работы у нас впереди 
много, как говорится, размаха шаги 
саженьи, и хорошие ответственные 
работники здесь очень даже потре-
буются.

По словам предпринимательницы, 
нынешняя ее шиномонтажка стоит на 

арендованной земле, но уже в февра-
ле должна она перебраться на новое 
место, аккурат через дорогу, где для 
нее выстроено новое современное зда-
ние. Земля под него Бычковой была 
выкуплена еще несколько лет назад, 
тогда же, во время ее обучения в школе 
социального предпринимательства, 
был просчитан и проект нового пред-
приятия, однако зайти в него полу-
чается только сейчас. Что ж, лучше 
позже, чем никогда, эту аксиому пока 
еще никто не отменял.

Этот же проект использовала она в 
качестве своей дипломной работы в 
период обучения по Губернаторской 
программе для предпринимателей, а 
вот уже во время занятий в формате 
Президентской программы Наталья 
просчитывала на будущее идею не 
просто шиномонтажки, но более 
широкомасштабного автосервиса. 
С теплыми боксами и оказанием 
разного вида услуг в обслуживании 
автотехники и ее ремонта.

Апогеем ее участия в Президент-
ской программе стала поездка Быч-
ковой по автосервисам Тюменской 
области, встречи с их руководителями. 
Итог – решение самой открыть совре-
менный пункт автосервиса. Земля под 
такое предприятие имеется рядом с 
новой шиномонтажкой, только вот 
площадь его составит уже не 50, как у 
нынешней, а 170 квадратных метров. 
И разнообразной современной техни-
ки будет в нем не в пример больше, и 
рабочих, само собой, тоже. Произой-
ти все это должно уже в следующем 
2025 году.

– Так вот, начав с торговли, пришла 
я в итоге к автосервису, и теперь уже 
своего направления в занятии бизне-
сом менять, вероятно, не буду, – улыба-
ется Наталья Бычкова. – Оборудование 
хорошее у нас есть, и мы его будем 
постоянно обновлять, для работы в но-
вом автосервисе потребуется человек 
12, а вот их найти будет посложнее. 
Ничего, буду и сама дальше учиться, 
и специалистов себе, где только воз-
можность, найду обучать. Для меня 
такая работа – дело привычное.

Константин СОМОВ,
Иван СТРОЧКОВ (фото)

Миллионеры 
заплатят сверху

«Слышал, что с этого года будут 
брать налог, если вклад превышает 
1 млн рублей. Так ли это? 

Евгений Авершин, г. Барнаул».
Отвечает Ирина Смирнова, начальник отдела 

налогообложения доходов физлиц и админи-
стрирования страховых взносов УФНС России 
по Алтайскому краю:

– В этом году в соответствии с Федеральным 
законом № 102-ФЗ вкладчики должны заплатить 
налог на проценты по депозитам. Это касается 
как рублевых вкладов, так и валютных (в таком 
случае доходы пересчитываются в рубли и по 
официальному курсу ЦБ РФ, установленному 
на дату фактического получения дохода).

Проценты, полученные в прошлом году, об-
лагаются НДФЛ независимо от того, за какой 
год они были начислены и в каком году был 
открыт вклад. Причем налогообложению под-
лежит доход от процентов по вкладам, но не 
весь, а превышаемый необлагаемый минимум.

За 2023 год необлагаемый минимум состав-
ляет 160 тыс. рублей. Минимум определяется 
как произведение 1 млн рублей и максималь-

ного значения ключевой ставки Банка России 
из действовавших по состоянию на 1-е число 
каждого месяца в указанном налоговом периоде. 
В 2023 году она составила 16%.

Отмечу, от уплаты налога освобождены 
вкладчики, процентная ставка по депозитам 
которых в течение всего налогового периода 
не превышала 1% годовых, а также по счетам 
эскроу.

Исчисленная сумма НДФЛ к доплате за 2023 
год будет включена в состав налогового уведом-
ления вместе с имущественными налогами. 
Уплатить налог необходимо до 1 декабря 2024 
года.

Важно, что к процентному доходу приме-
нимы налоговые вычеты, предусмотренные 
ст. 218–221 НК РФ. Соответственно, при опреде-
лении основной налоговой базы в отношении 
доходов в виде процентов, полученных по вкладам 
в банках, налогоплательщик вправе уменьшить 
сумму подлежащих налогообложению доходов, на 
сумму социальных, имущественных, инвестици-
онных и профессиональных налоговых вычетов. 
В этом случае налогоплательщик самостоятельно 
представляет декларацию 3-НДФЛ с отражением 
процентного дохода и заявлением права на вы-
четы с подтверждающими документами.

Подготовил Николай ПОСТЫШЕВ

Наталья Бычкова: «И сама буду учиться и специалистов учить».

Завод работает круглосуточно.

Константин Павлов: 
«Наши станки не уступают иностранным».
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Постигать и развиваться
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Через тернии – к спорту

В Рубцовском районе ка-
питально отремонти-
ровали спортивный зал 
в Безрукавской школе. 
Этого события ждали 
несколько летЧ ̈

Новая учебная четверть на-
чалась в Безрукавской школе 
с радостного и долгожданного 
события: после капитального 
ремонта открылся спортив-
ный зал, и теперь не надо 
идти на уроки физкультуры 
в соседнюю ДЮСШ.

Ка пи та льный ремон т 
длился четыре месяца, а 
ждали его четыре года. Всегда 
мешали какие-то обстоятель-
ства: то подрядчики затянули 
с проектно-сметной докумен-
тацией, то коронавирус сви-

репствовал, то не удавалось 
войти в государственные про-
граммы. А между тем состоя-
ние спортивного зала только 
ухудшалось. Капитального 
ремонта он не видел ни разу 
с момента открытия школы 
в 1991 году.

Ждать наступления луч-
ших времен уже не было 
возможности, и власти Руб-
цовского района приняли ре-
шение о выделении 3,7 млн 
рублей из местного бюджета 

на капитальный ремонт по-
мещения.

– Да, на чем-то пришлось 
сэкономить. Но мы посчита-
ли, что самое важное здесь. 
Дети должны получать обра-
зование и развиваться физи-
чески в самых современных 
условиях, – уверен глава рай-
она Пётр Афанасьев. – Пусто-
вать это помещение никогда 
не будет. Поэтому никаких 
денег на подобные проекты 
абсолютно не жаль.Н  

Долго искали подрядчи-
ков. Как оказалось, высо-
коклассных специалистов, 
отвечающих всем требова-
ниям, которым можно дове-
рить серьезную работу, очень 
мало. Торги состоялись лишь 
с пятого раза. За выполнение 
задания взялась рубцовская 

строительная организация 
«Форпост».

– Выполнен большой объ-
ем работы, – комментирует 
директор школы Ирина 
Артёменко. – Строители за-
менили пол, сделали новое 
деревянное покрытие по 
технологии, предусмотрен-
ной именно для спортзалов. 
Полностью поменяли осве-
щение, канализацию, прове-
ли вентиляцию. Обновлены 
стены спортивных раздева-
лок, капитально отремонти-
рованы душевые, туалетные 
комнаты.

Ирина Артёменко под-
черкивает: в течение перво-
го полугодия, несмотря на 
сложности, учебный план по 
физкультуре не был нарушен, 
внеурочные занятия также 
проводились. В результате 
учащиеся на данный момент 
лидируют в районной спар-
такиаде школьников.

К  
На счету Безрукавской шко-

лы спортивных достижений 
немало, что неудивительно: 
все 257 учащихся посещают 
уроки физкультуры, около 120 
из них дополнительно зани-
маются в секциях школьного 
спортивного клуба «Атлет». 
Поэтому спортзал загружен 
целый день с 8.30 до 18 часов и 
является, пожалуй, самым вос-
требованным помещением.

Одиннадцатиклассник 
Александр Полищук активно 
занимается баскетболом и уже 
оценил перемены к лучшему, 
которые вдохновляют на даль-
нейшее развитие.

– В этом спортзале хочется 
завоевывать новые награды, –
говорит юноша.

Учитель физкульт уры
Сергей Артёменко доволен, 
что в ходе ремонта достиг-
нуто именно то качество, 

которое необходимо совре-
менному спортивному залу: 
от правильного освещения 
до стандартов разметки. В 
таком приятно находиться 
и педагогу, и детям.

– Ребенка прежде всего 
нужно заинтересовать, и тогда 
он будет заниматься спортом, 
причем с годами все осознан-
нее, – считает он. – Сейчас у 
детей глаза блестят. Я думаю, 
здесь им будет интересно.

В первый день работы об-
новленного спортзала прошли 
«Весёлые старты» между уча-
щимися средних классов. 
Азарт участников, поддерж-
ка болельщиков – помещение 
вновь пропитывается сорев-
новательным духом.

А в администрации Рубцов-
ского района уже думают над 
ремонтом очередного школь-
ного спортзала.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

(фото автора)

Александр Полищук занимается баскетболом.В зале вновь царит соревновательный дух.

  ПРИОРИТЕТЫ .
(Начало на 1 стр.)О  

Андрей Осипов, руково-
дитель Штаба обществен-
ной поддержки Алтайского 
края, рассказал, что в про-
шлом году такие Штабы об-
щественной поддержки, как 
наш, заработали в 28 субъ-
ектах Российской Федера-
ции. С начала 2024 года они 
продолжают открываться 
во всех остальных регионах 
страны. Штаб создан на базе 
региональной обществен-
ной приемной «Единой Рос-
сии». Здесь осуществляется 
прием граждан, который 
проводят первые лица края, 
сенаторы, депутаты. Новая 
площадка находится на
1 этаже, на входе – пандус, 
поэтому лица с ограничен-
ными возможностями здо-
ровья не будут испытывать 
неудобств. Для автомобилей 
есть парковка на пл. Свобо-
ды. Внутри помещения на 
всех площадках Интернет, 
Wi-Fi. Есть кабинет для со-
трудников, большой зал на 
50 человек для проведения 
разнообразных мероприя-
тий, от совещаний, встреч 
до спортивных игр. Поме-
щение трансформируется 
под любой формат. Из опыта 
регионов следует, что на та-
ких площадках организу-
ют даже мастер-классы по 
плетению маскировочных 
сетей. Мероприятия будут 
проводиться на безвозмезд-
ной основе. Уже в первый 
день проведено несколько 
мероприятий и запланиро-
ваны на последующие дни.

Как отметил секретарь 
Алтайского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия» Александр Романен-
ко, сегодня есть острая необ-

ходимость в объединении 
всего народа России. Об этом 
говорит политическая обста-
новка в мире, беспрецедент-
ное санкционное давление 
западных стран на Россию.

– Сейчас идет специ-
альная военная операция, 
направленная на освобо-
ждение украинской и рос-
сийской территорий от 
нацизма, поэтому вопрос 
консолидации нашего обще-
ства вокруг лидера нашей 
страны – ключевой. С одной 
стороны, такой подход ре-
шает внутриэкономические 
вопросы, с другой – дает яс-
ный сигнал всему полити-
ческому сообществу о том, 
что Россия – сплоченное го-

сударство, и любые попытки 
расшатать его изнутри будут 
тщетны, – сказал Александр 
Романенко.

Он также пояснил, что 
Штаб дает возможность об-
щественным организациям 
и движениям провести свои 
мероприятия. В Алтайском 
крае их очень много, и вете-
ранских, и молодежных, са-
мой разной направленности, 
которые ведут свою работу. 
И для них новая площадка – 
большое подспорье, возмож-
ность высказаться и заявить 
о себе.

Маргарита Барсукова, 
доверенное лицо Прези-
дента РФ, рассказала, что 
данная площадка призвана 

объединить общественные 
организации. Здесь можно 
проводить мероприятия 
различного уровня. Это мо-
гут быть творческие, спор-
тивные, интеллектуальные 
встречи. Можно общаться, 
обмениваться мнениями на 
важные темы.П  

После презентации по-
мещения Штаба состоялась 
панельная дискуссия обще-
ственников, в которой приня-
ла участие член Обществен-
ной палаты Алтайского края 
Ирина Яковенко:

– Я хочу поздравить со-
бравшихся с этим значимым 
событием. Нужно, чтобы как 
можно больше жителей края 
об этом узнало. В нашем 
городе не так много таких 
прекрасных площадок, и 
она несомненно будет вос-
требована.

Сенатор РФ от Алтайско-
го края Наталья Кувшинова 
отметила:

– Это наше общее важное 
дело. Мне приятно на откры-
тии Штаба видеть земляков из 
Заринска. Надеюсь, что они 
примут активное участие в 
работе площадки. Здесь также 
собрались представители об-
щественных организаций, ко-
торые поддерживают наших 
бойцов, задействованных в 
СВО, руководители вузовских 
и ветеранских сообществ. 
Пусть Штаб общественной 
поддержки станет той точ-
кой коммуникации, которая 
объединит все общественные 
организации. На этой неделе я 
проведу здесь прием граждан, 
а также Александр Алексеевич 
Романенко. Будем работать.

Высказались о значимо-
сти новой площадки и ру-
ководители общественных 
организаций. Руководитель 
регионального отделения 
общественной организации 
военных инвалидов «ВоИн» 
Евгений Бадулин сказал:

– Мы должны поддержать 
нашего верховного главно-
командующего, поэтому эта 
площадка для единомышлен-
ников, здесь не нужны поли-
тические разногласия. Мир 
изменился два года назад, 
мы боремся с фашизмом, и 
бойцам, участвующим в СВО, 
нужен крепкий тыл.

Координатор «Женского 
движения Единой России» 
в Алтайском крае Кристина 
Юстус поблагодарила орга-
низаторов Штаба:

– Площадка станет местом 
общения для матерей и жен 
участников СВО. Очень важ-
но поддержать семьи наших 
бойцов.
Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Андрей КАСПРИШИН

(фото)

Время для консолидации

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 
8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.

Квартиры, дома
 3-комнатную квартиру в г. Барнау-
ле (67,4 кв. м, ул. Партизанская, д. 146,
3 этаж, комнаты изолированные, сан-
узел раздельный, лоджия утепленная, 
стеклопакет, ремонт косметический). 
Звонить 8-906-967-1324.

Сады, участки
 Земельный участок в Бобровке Пер-
вомайского района (13 соток, живо-
писное место, цена 450 тыс. руб.). Тел. 
8-960-939-6270.

Разное
 Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-

лых, в отличном состоянии, недоро-
го). Тел. 8-903-947-8897.

Р
 Отдам в добрые руки молодого 
кота (очень ласковый, окрас дым-
чатый, кудрявый, пушистый, ко 
всему приучен, кастрирован). Тел. 
8-913-228-5696.
 Отдам в добрые руки щенков (раз-
личных возрастов и окраса, возможна 
доставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки кошку-мыше-
ловку (тигрового окраса, стерилизо-
вана, к туалету приучена). Тел. 8-962-
803-2795.
Отдам в добрые руки котят (мальчик 
и девочка, дымчато-полосатого окра-
са, возраст 1,5 месяца, к туалету при-
учены). Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
Отдам в добрые руки небольшую со-
бачку (рыжий окрас, гладкошерстная, 
в холке 25 см, стерилизована, возраст 
1,5 года). Тел. 8-962-803-2795.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта ме-

жевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является Денисов Валерий Ти-

мофеевич, почтовый адрес: Алтайский край, Смоленский район, 
с. Новотырышкино, ул. Титова, д. 5. Кадастровый инженер: Боро-
вик Иван Александрович, квалификационный аттестат № 22-13-33,
связь с которым осуществляется по почтовому адресу: 659600, Ал-
тайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова, д. 46б, 
e-mail: ada51@mail.ru, тел.: 8-961-984-9158. Кадастровый номер и 
адрес исходного земельного участка 22:41:030501:1160, адрес (ме-
стоположение): Российская Федерация, Алтайский край, Смо-
ленский район, с. Новотырышкино (западная часть поля № 4 се-
вооборота № 3 Западного отделения), участок 1. Ознакомиться с 
проектом межевания, согласовать границы участка, представить 
обоснованные возражения или предложения о доработке проек-
та межевания земельного участка и требования (возражения) от-
носительно размера и местоположения границ выделяемого в счет 
земельных долей земельного участка возможно в тридцатиднев-
ный срок с момента опубликования извещения по адресу: 659600, 
Алтайский край, Смоленский район, с. Смоленское, ул. Титова,
д. 46б, с приложением документов, удостоверяющих личность и 
подтверждающих право на земельную долю на исходный земель-
ный участок с кадастровым номером 22:41:030501:1160.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Копытин Игорь Викторович, Алтайский край, 

г. Бийск, п. Муромцевский, д. 15, кв. 21, тел. 8-909-504-0914.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществля-
ется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. 
Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, кон-
тактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:25:010403:125, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Кытмановский 
район, в границах территории администрации Тяхтинского сель-
совета на землях реорганизованного колхоза «Знамя Труда».

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Ушаков Михаил Николаевич, Алтайский край, 

г. Бийск, ул. Техучилище, д. 14, кв. 9, тел. 8-909-502-5427.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществля-
ется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. 
Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, кон-
тактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:01:041002:7, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Алейский район, 
примерно в 6,5 км от п. Совхозный, д. 14-1, по направлению на север.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Ушаков Михаил Николаевич, Алтайский край, 

г. Бийск, ул. Техучилище, д. 14, кв. 9, тел. 8-909-502-5427.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществля-
ется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. 
Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, кон-
тактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:21:010007:686, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Краснощёковский 
район, примерно в 5 км по направлению на юго-восток от с. Харлово.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Реклама

 Куплю мед (гречиха, рапс, подсолнечник).
Тел. 8-923-724-2950.

Ре
кл

ам
а

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Поздравляем от всего сердца с юбилейным Днем 

рождения нашу любимую маму Парошину Галину Нико-
лаевну! Желаем крепкого здоровья, всевозможных благ 
во всех сферах жизни, побольше добрых, позитивных 
событий в семье, и пусть дети и внуки приносят только 
радость и счастье!

Мы тебя очень любим и гордимся твоими достиже-
ниями!  

Твои дети, супруг, внучка Елизавета, бабушка Тоня.

ФАКТ
Штаб общественной поддержки Алтайско-
го края будет работать по будням с 10.00 до 
20.00, по выходным с 11.00 до 18.00.

Среди ста 
лучших

Алтайский краевой кли-
нический перинатальный 
центр «Дар» вошел в список 
ста лучших предприятий 
и организаций России в 
номинации «Лучшее ме-
дицинское учреждение».

Итоги конкурса подве-
дены экспертным советом 
Международного форума 
«Инновации и развитие».

Главный врач «Дара» Ири-
на Молчанова отметила, что 
находиться в подобном топе –
большая ответственность.

Дал трещину
Днем 15 января в Бар-

науле ввели режим повы-
шенной готовности из-за 
трещины в многоквартир-
ном доме № 70б на улице 
Партизанской. Жильцов 
попросили покинуть дом и 
переехать в пункт времен-
ного размещения.

До инцидента двухэтаж-
ное строение 1957 года не 
было признано аварийным. 
На место аварии оператив-
но прибыли специалисты, 
которые после осмотра уста-
новили, что пребывание 
в указанном доме создает 
угрозу жизни и здоровью 
граждан. Зафиксированы 
вертикальные трещины, 
выкрашивание наружного 
штукатурного слоя стен. Кро-
ме того, лопнула кирпичная 
кладка внутренней стены на 
фундаменте.

Внутри находится 12 квар-
тир, в которых зарегистриро-
ван 21 человек. На базе школы 
№ 1 по адресу: ул. Короленко, 13,
открыт пункт временного раз-
мещения. Людей обеспечили 
необходимым. Ситуация на-
ходится на контроле админи-
страции города.

Никита ИВАНОВ

В Штабе ведется приём граждан по личным вопросам.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Совсем скоро наступит 
один из самых значимых 
церковных праздников – 
Крещение. В этот день 
по народной традиции 
верующие окунаются в 
прорубь.О ...

Вопросы обеспечения безо-
пасности участников крещен-
ских обрядов вышли сегодня 
на первый план для сотруд-
ников МЧС и других служб и 
находятся на особом контроле.

Накануне на месте про-
ведения самого массового 
омовения, в районе барнауль-
ской набережной, побывали 
специалисты Государствен-
ной инспекции по маломер-
ным судам. Были проведены 
конт рольные замеры, оценено 
состояние ледового покрова. 
Руководитель Барнаульско-
го инспекторского отделения 
Максим Губарь рассказал «АП»:

– Лед прочный, прозрачный, 
структура его однородная.
В Барнауле будут открыты 
две купели: в районе Нового 
моста и на озере Пионерском. 
Всего же по краю организована
41 купель. Официальные места 
для купаний снабжены дере-
вянными настилами, ограж-
дением, поручнями и хорошо 
освещены.

Адреса купелей опубликова-
ны на официальном сайте ре-
гионального Управления МЧС.

Главное управление МЧС 
России по Алтайскому краю 
настоятельно рекомендует 
принять к сведению советы 
по безопасному совершению 
обряда купания в праздник 
Крещения Господня. В случае 
происшествий следует обра-
титься по телефону «112».…И 

Окунаться можно не всем. 
Медики советуют накануне и 
в день купания обратить вни-
мание на состояние своего 
здоровья.

– Нельзя окунаться тем, у 
кого есть недомогания, призна-

ки ОРВИ: насморк, повышение 
температуры, головные боли, 
озноб, кашель, чихание, – го-
ворит Елена Азарова, главный 
врач барнаульской поликли-
ники № 1.

Главные опасности купания 
в ледяной воде: сердечный 
приступ из-за спазма сосудов, 
судороги, быстрое развитие 
пневмонии. Категорически 
противопоказаны купания 
людям с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, бронхоле-
гочными, гинекологическими 
заболеваниями, диабетом, 
гипертонией, эпилепсией и 
склонностью к судорогам, с 
воспалительными процесса-
ми в почках, заболеваниями 
щитовидной железы, инфек-
ционными болезнями. Врачи 
категорически не рекомендуют 
купаться в мороз детям, так как 

у них несовершенная система 
терморегуляции.

Если вы больны, но вам 
очень хочется принять участие 
в обряде, можно поступить 
следующим образом: взять в 
церкви освященной воды в бу-
тылке, принести домой, дать 
ей немного постоять, пока она 
достигнет комнатной темпера-
туры, а затем в ванне окатить 
себя с головы до ног.

При посещении купели даже 
здоровым людям надо соблю-
дать определенные правила.

– Перед заходом в прорубь 
раздеваться нужно постепен-
но: сначала снять верхнюю 
одежду, потом обувь, затем 
раздеться по пояс, и только 
через несколько минут можно 
заходить в воду. На подошвах 
обеих стоп имеются биоактив-
ные точки, которые во время 

ходьбы по снегу охлаждаются 
и дают сигнал всему организ-
му готовиться к охлаждению, –
продолжает Елена Азарова.

Антистрессовые вещества, 
такие, как эндорфины – «гор-
моны счастья», вызывают ре-

акцию радости, поэтому при 
выходе из проруби человек 
чувствует себя бодрым, у него 
хорошее настроение. Но вы-
брос этих веществ не может 
длиться долго. Поэтому более 
длительное нахождение в хо-

лодной воде может привести 
уже к переохлаждению.

После проруби нужно сра-
зу растереться полотенцем, 
быстро одеться, обязательно 
надеть шапку или платок и 
в теплом помещении попить 
горячий чай или настой трав. 
Идеальный вариант – посеще-
ние бани или сауны после ку-
пания: так организм прогреет-
ся, а потому риск простудиться 
снизится.

Служители церкви также 
высказывают единое мнение 
о недопустимости опускаться 
в купель в состоянии алкоголь-
ного опьянения – это вредит 
здоровью и противоречит цер-
ковным канонам.

Тамара ЛОГИНОВА, 
Юлия МИХЕЙЛИС,

Андрей  КАСПРИШИН 
(фото)

  КОМПЕТЕНТНО .
Традиция без бед

  НА ЗАМЕТКУ .   КРИМИНАЛ .  ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ .
Витамины –
столовой ложкой!
Праздничные застолья 
и гулянья позади. Имен-
но в послепраздничный 
период человек часто ис-
пытывает сонливость, 
усталость, выпадает из 
реальности. Организму 
нужны витамины.

Специалисты Роспотребнад-
зора по Алтайскому краю под-
готовили актуальный список 
продуктов, которые обязатель-
но стоит добавить в рацион в 
этот непростой период времени.К

Белокочанная, краснокочан-
ная, пекинская, брюссельская и 
брокколи – все это разнообразие 
богато витаминами и минера-
лами. И не забывайте про ква-
шеную – зимний «суперфуд».М

Она должна быть твердой и 
упругой, не сгибаться в руках 
и не быть слишком бледной. 
Идеальная сочная морковка 
для салата имеет закруглен-
ный носик. Такую можно даже 
просто очистить, порезать и 
съесть или потереть на терке, 
а затем добавить мед. Остроно-
сую морковь можно брать для 
супов и рагу.

К
В январе на первый план 

выходят и другие традици-
онные российские овощи –
картофель, л у к, редька.
А еще не стоит забывать про 
свеклу. Она хороша в салатах 
и супах, полезна для организ-
ма. По-прежнему остается 
актуальной тыква, которая 
отлично хранится и не теряет 
витаминов.Т

Для салатов лучше берите 
черри, а витамины восполняй-
те томатным соком или консер-
вированными помидорами.
В последних, кстати, полезных 
веществ больше, чем в свежих –

главное, чтобы в составе не 
было много соли.Ц

В холодное время в магази-
нах и на рынках можно смело 
брать апельсины, мандарины, 
лимоны, лаймы, свити, помело 
и грейпфруты. Все они будут ак-
туальны как минимум до марта.Я

С появлением современных 
технологий стало возможным 
сохранять яблоки в течение 
долгого времени без потери 
их потребительских качеств. 
Так что фрукт можно считать 
мультисезонным.

Дмитрий СЕРДОВ

Из-за старой
электропроводки

В Алейском районе семейная пара обвиняется 
в гибели собственных детей на пожаре.

Уголовное дело в отношении жителя села Вавилон 
и его супруги за причинение смерти по неосторож-
ности направлено в суд.

– Зная, что электропроводка в доме работает в 
аварийном режиме, в нарушение требований по-
жарной безопасности хозяева жилища не предпри-
няли мер к ее ремонту, – рассказала «АП» помощник 
руководителя управления регионального Следкома 
РФ Ольга Чеснокова. – В итоге днем 3 июня 2023 года 
произошло возгорание горючих материалов в кла-
довой, где находилась распределительная коробка 
с оголенными электропроводами.

Во время пожара в доме находились хозяйка и 
трое ее маленьких детей. Женщина успела вынести 
из горящего помещения грудного ребенка, а спасти 
3-летнюю девочку и 6-летнего мальчика ей не удалось. 
Они погибли от острого отравления окисью углерода.

Позарился…
В краевой столице полицейские раскрыли 

кражу декоративного деревянного колодца.
Флорист одного из цветочных магазинов краевого 

центра обратилась в полицию за помощью. Она зая-
вила, что неизвестные злоумышленники похитили 
декоративный деревянный колодец стоимостью
10 000 рублей. Он стоял у торгового центра, где нахо-
дится магазин, в котором и работала заявительница.

По подозрению в этом преступлении задержан 
нигде не работающий и не судимый 36-летний 
барнаулец, которому теперь вменяется кража. По-
хищенное, кстати, было изъято при задержании, 
ущерб возмещен.

Зарплаты было мало?
Бывшему начальнику отдела полиции предъ-

явлено обвинение в получении крупной взятки.
Сотрудник правопорядка предложил жительнице 

Барнаула, которая была обманута мошенниками, 

поддержать и лично его материально. А именно – пе-
редать взятку в 650 тысяч рублей за решение вопроса 
о возбуждении уголовного дела и его оперативном 
расследовании.

Находясь в служебном кабинете, в итоге руково-
дитель отдела все же получил 300 тысяч рублей от 
женщины в счет незаконной «премии». Но тут же 
был задержан с поличным на месте преступления 
оперативными сотрудниками ФСБ, так как горожан-
ка во время передачи взятки действовала в рамках 
оперативного эксперимента.

Сопровождение по уголовному делу ведет Управле-
ние ФСБ России по Алтайскому краю при содействии 
службы собственной безопасности ГУ МВД России по 
Алтайскому краю. Взяточник заключен под стражу.

За «подвиги»
ответят

Направлено в суд уголовное дело о незаконной 
охоте на лося и вылове 70 килограммов рыбы.

Молодой бийчанин на снегоходе отправился в 
охотничьи угодья Красногорского района. Там убил 
лося, никаких разрешительных документов у него 
оформлено не было. Тушу животного он отвез род-
ственникам и разделил на части.

Спустя некоторое время он навестил своего 
старшего брата, которого пригласил на рыбалку. 
Используя металлическую лодку и запрещенное 
орудие лова – ставную сеть, они вместе поймали 
в устье реки Бии 19 рыб, среди которых оказался 
сибирский хариус, щука и краснокнижный тай-
мень, относящийся к исчезающему виду. Общий 
вес криминального улова составил 70 килограммов. 
И тут браконьерам не повезло – их задержали с по-
личным полицейские.

В результате проведенных обысков правоохра-
нители изъяли мясо лося и рыбу, карабин, охотни-
чье ружье ИЖ-27 и сеть, а также другие предметы 
и снаряжение, при помощи которых совершались 
преступления. Общая сумма причиненного фигу-
рантами уголовного дела ущерба природе составила 
280 тысяч рублей. Дальнейшую судьбу любителей 
незаконной охоты и рыбалки решит суд.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Классика подвинула
фантастику

Алтайская краевая библиотека им. В. Я. Шишкова 
составила ежегодный рейтинг самых популярных 
книг. В 2023 году фантастика уступила лидирующие 
позиции классике.

Топ был составлен на основе предпочтений читателей 
от 14 до 35 лет. За год в библиотеку записались 3115 новых 
читателей, из них треть – молодые люди.

Хиты прошлого сезона – фэнтези, фантастика и мистика 
уступили в 2023 году свои лидирующие позиции классике. 
Стремительно вырос спрос на Булгакова, Достоевского 
и Толстого. Однако покинули рейтинг другие фавориты 
мировой литературы – Брэдбери, Бронте и Остин, а также 
Гузель Яхина, которая была в нем много лет. Неожиданно в 
рейтинг ворвалась Измайлова с романом о строительстве 
Исаакиевского, вернулись Тевис и Омер, поменяли пози-
ции Бакман, Кинг, Ханна, Лукьяненко, Арден и Пелевин.

Топ-10, который включает бумажные, электронные 
и аудиокниги, возглавили М. Булгаков «Мастер и Мар-
гарита», Л. Толстой «Анна Каренина» и Ф. Достоевский 
«Идиот». Далее идут Д. Оруэлл «1984», Ф. Бакман «Вторая 
жизнь Уве», Д. Оуэнс «Там, где раки поют», А. Рэнд «Атлант 
расправил плечи», Б. Гармус «Уроки химии», У. Тевис «Ход 
королевы» и М. Омер «Заживо в темноте».

Татьяна ПЕРВОВА

Слово года – «нейросеть»
Портал «Грамота.ру» назвал словом 2023 года су-

ществительное «нейросеть». Оно получило более 
75% голосов среди пользователей портала, а также 
лингвистов, социологов и других специалистов.

«Нейросеть» – это система, которая имитирует ра-
боту человеческого мозга. Она состоит из множества 
взаимосвязанных элементов, которые способны учить-
ся и адаптироваться к новым условиям. Нейросетевые 
технологии используются в самых разных областях, 
включая искусственный интеллект, машинное обучение, 
обработку естественного языка и компьютерное зрение.

Второе место в голосовании заняло слово «джипити» 
(GPT), которое относится к одной из разновидностей 
нейросетей. Третье – «база», которое в последние годы 
получило широкое распространение в связи с развитием 
информационных технологий. Четвертое – «возвращен-
цы», которое связано с событиями на Украине.

Портал «Грамота.ру» включит слово «нейросеть» в свой 
метасловарь, который объединяет материалы из разных 
справочников и словарей русского языка.

Покорил Самару
Самарский зоопарк опубликовал свежий видеоролик 

со львенком Алтаем. На кадрах уже подросший котенок 
играет в своем вольере и радует горожан подвижностью.

В качестве развлечений ему предложили подвешенный 
на веревке резиновый шар и старую покрышку. Подросток 
активно бегает по клетке, таскает за собой инвентарь, 
активно кусает его и бьет лапами «боксерскую грушу».

«Как сделать день продуктивнее? Секрет успеха в игровой 
активности, как у Алтая», – написали сотрудники зоопарка.

В комментариях пользователи отметили, что за про-
шедшие полгода жизни в Самаре львенок сильно подрос. 
Если летом он был совсем запуганным малышом, то 
теперь это уже непоседливый ребенок, который хочет 
активно познавать мир вокруг.

Никита ИВАНОВ

  СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ .

Возраст имеет значение
Резкие перепады температур могут плохо 

сказываться на здоровье. Доктор медицинских 
наук Роман Горенков рассказал, как защититься 
от природных катаклизмов.

По словам Горенкова, чаще всего метеочув-
ствительностью страдают люди с сердчечно-со-
судистыми заболеваниями, а также пожилые и 
ослабленные граждане.

«Давно было замечено, что вызовы скорой 
помощи в связи с гипертоническими кризами 
и инфарктами в дни метеоизменений происхо-
дят чаще. Тип нервной системы – эмоционально 
лабильные люди – относится к группе риска. И, 
конечно, важен уровень адаптационных возмож-
ностей организма, который может быть истощен 
работой, заболеванием, переездом. Полагают, что 
40% людей метеозависимы. А пожилые люди – до 
90%», – уточнил эксперт.

К сожалению, универсальных лекарств от ме-
теозависимости нет, но есть определенные меры 
предосторожности.

В первую очередь надо уменьшить физические 
и умственные нагрузки. Если атмосферное дав-
ление меняется, то гипертоникам лучше менять 
дозу лекарства, которое они постоянно принима-
ют. В частности, больным сахарным диабетом 
надо регулировать дозу инсулина, потому что 
с изменением погоды меняется гормональный 
фон человека.

Однако и людям, которые не считают себя ме-
теочувствительными, тоже следует больше забо-
титься о себе в те дни, когда погода резко меняется.

«Сегодня они чувствуют себя нормально, а зав-
тра, например, переработали; организм переуто-
мился, гриппом переболели, иммунная система 
подсела. Все это имеет большое значение и может 
влиять на чувствительность к метеоизменениям», –
пояснил Роман Горенков.

Подготовить организм к погодным катаклиз-
мам можно с помощью здорового образа жизни 
и закаливания.

Антон ПЕТРОВ

Консервированные помидоры, оказывается, полезны.

После проруби нужно сразу утеплиться.Всего по краю организована 41 купель.

В ТЕМУ
Чтобы особый для всего православного мира день 
не был омрачен трагическим происшествием, 
необходимо соблюдать следующие правила безо-
пасности:
 к проруби необходимо подходить в удобной, не-
скользкой и легко снимаемой обуви;
 нельзя находиться в проруби более 1 минуты во 
избежание общего переохлаждения организма;
 нельзя пить воду из проруби.
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